
 
Riunione del Consiglio Scientifico della Sezione di Metodologia 

Il giorno 24 giugno 2019 alle ore 12.00 si riunisce presso l’Università degli Studi di 
Milano Bicocca, Aula 310, il Consiglio scientifico della Sezione di Metodologia 
dell’Associazione Italiana di Sociologia. 

Sono presenti: Sonia Stefanizzi (Coordinatrice), Claudio Torrigiani (Segretario), 
Gianluca Argentin, Maria Paola Faggiano, Francesco Mazzeo Rinaldi, Veronica 
Riniolo, Andrea Salvini, Stefania Tusini. Assenti giustificati: Amalia Caputo, Luca De 
Luca Picione, Simona Gozzo, Renato Grimaldi, Sergio Mauceri, Barbara Saracino 

Verbale 

La Coordinatrice dà il benvenuto ai presenti e introduce i lavori. Si discutono i seguenti 
punti 

1) Budget della Sezione 

A seguito di verifiche del Segretario con il Tesoriere AIS risulta un budget a disposizione 

della Sezione di poco superiore ai 3000 euro, quindi piuttosto limitato rispetto alle 

iniziative immaginate e ai loro costi stimati. Tanto più necessario risulta quindi prevedere 

il pagamento per la partecipazione ai convegni che verranno organizzati dalla Sezione da 

parte dei non iscritti. Il Segretario si incarica di scrivere ai Soci che risultano non in regola 

con la quota associativa per sollecitare il rinnovo, anche in vista del Convegno AIS 

Nazionale che si terrà il 23-25 gennaio. Si presume che comunque in quella circostanza 

molti soci rinnoveranno per partecipare alle votazioni e che perciò la situazione 

finanziaria possa migliorare. 

2) Convegno di Sezione 

La Coordinatrice informa i presenti sulle conferme ricevute dagli ospiti invitati al 

Convegno; hanno confermato i Proff. Balbo, Barbagli, Bruschi, Cipriani, Marradi, 

Schizzerotto, Sgritta. Si passa alla discussione del titolo da dare al convegno che dopo 

ampia discussione viene individuato nel seguente: “La ricerca sociale tra due millenni. 

Generazioni di sociologi e sociologhe a confronto”. Sono da individuare alcuni dottori di 

ricerca o giovani ricercatori che nel pomeriggio intervengano ponendo le proprie 

domande agli ospiti. Per favorire lo spostamento in giornata l’inizio dei lavori è fissato 

alle ore 10.30 e la chiusura del Convegno alle ore 17.00.  

Per quanto riguarda gli aspetti strettamente organizzativi:  

 Catering: il Dott. Domingo Scisci, che partecipa a questa parte della riunione in 

quanto supporta la Coordinatrice nell’organizzazione del Convegno, illustra i 

preventivi disponibili per il lunch. Il Consiglio opta per una soluzione a 30 euro a testa 

con primo caldo. Le spese relative al catering saranno sostenute a valere su fondi di 

ricerca della Coordinatrice e su un contributo di 1.000 euro messo a disposizione dal 



 
Dipartimento di Sociologia e Ricerca Sociale della Bicocca. Il Comitato scientifico 

ringrazia. 

 Rimborso dei relatori invitati al Convegno: il Prof. Alberto Marradi ha richiesto che 

si provveda alla prenotazione e pagamento di una camera in un hotel vicino alla sede 

del Convegno per la notte tra il 26 e 27 settembre e all’acquisto dei biglietti del treno 

per i viaggi di andata e ritorno. Il Segretario della Sezione è incaricato di provvedere 

in tal senso anticipando le relative spese, per le quali chiederà poi rimborso alla 

Tesoreria AIS. Per gli altri relatori invitati al Convegno è previsto il rimborso delle 

spese sostenute a fronte di presentazione del modulo di rimborso spese e dei relativi 

giustificativi di spesa che saranno inviati alla Segreteria di Sezione e da questa inviati 

alla Tesoreria AIS.    

 Iscrizioni al convegno: il Dott. Domingo Scisci predisporrà un modulo online per 

consentire l’iscrizione al Convegno da parte degli interessati e facilitare 

l’organizzazione logistica. Per i non soci e per i Soci non in regola la quota di 

iscrizione al Convegno viene fissata a 50 euro. Per i Soci in regola la partecipazione 

sarà gratuita. Il Segretario si incarica di verificare con il Segretario e il Tesoriere AIS 

le modalità di pagamento della quota. 

 Locandina e programma. La Coordinatrice si incarica di predisporre e far circolare a 

breve tra i componenti del Consiglio la locandina e il programma del Convegno in 

modo da farlo circolare al più presto. Sarà presente oltre al logo della Sezione quello 

Dipartimento di Sociologia e Ricerca Sociale della Bicocca. È necessario attendere 

che sia pronto il modulo on line per poter inserire il link nella locandina e nel 

programma. Una volta pronto il Segretario si occuperà di darne diffusione.    

 

3) Sito della Sezione 

Francesco Mazzeo Rinaldi aggiorna sullo stato di avanzamento lavori del nuovo sito. 

La struttura è pronta, bisogna ora riempirla di contenuti. I contenuti possono essere 

inviati a lui che si occuperà di girarli alla persona incaricata per il caricamento sul sito 

ma solo in questa prima fase, in quanto a regime non sarà suo compito. Si concorda 

di inserire i CV dei componenti del Consiglio scientifico inserendo ruolo, 

insegnamenti, ricerche svolte e pubblicazioni degli ultimi 10 anni. Per quanto riguarda 

gli altri contenuti Maria Paola Faggiano si incarica di predisporre una rassegna delle 

riviste di metodologia e delle Collane da segnalare sul sito. Claudio Torrigiani si 

occuperà di segnalare i glossari. Veronica Riniolo di segnalare associazioni e 

network.  

 

 



 
4) Collana 

Riguardo alla Collana si discute a proposito di alcune reazioni che la notizia di questo 

progetto editoriale ha suscitato nella comunità dei metodologi. Ci sono già altre 

Collane di Metodologia nel panorama nazionale –almeno quattro– una delle quali fa 

esplicito riferimento alla Sezione di Metodologia dell’AIS. È quindi comunque 

necessario distinguere questo progetto da quelli già esistenti: l’ipotesi di lavoro è di 

concentrarsi su aspetti innovativi e emergenti che non rientrano nei filoni 

“mainstream”. Per quanto concerne i contatti con FrancoAngeli, Maria Paola 

Faggiano riferisce che richiedono un progetto scritto per predisporre il contratto. Per 

quanto riguarda la composizione del Comitato scientifico della Collana ne faranno 

parte i 14 componenti del Consiglio scientifico della Sezione e si ipotizza di 

aggiungerne 6 per arrivare a 20. Vengono fatte diverse ipotesi sulle persone da 

individuare: componenti di comitati scientifici di collane esistenti, studiosi stranieri, 

ricercatori impegnati in ambiti interdisciplinari, ricercatori afferenti a istituti pubblici 

e privati di ricerca non di ambito universitario.      

5) Summer school 

La Summer school potrebbe essere organizzata a Catania o a Ischia a fine giugno 

2020. Si discute su una sede facilmente raggiungibile e sui costi di alloggio in 

funzione della sede scelta. Come destinatari si immagina una scuola rivolta a 12-15 

partecipanti tra laureandi, dottorandi o al più assegnisti di ricerca. Rispetto alle ipotesi 

precedenti si ragiona su una durata di 4 giornate, con 3 mezze giornate di 

presentazione dei progetti di ricerca da parte dei partecipanti e confronto in gruppi, 

uno spazio di sportello metodologico e mezza giornata dedicata a come scrivere 

progetti competitivi in risposta a bandi europei. Il tema guida della scuola potrebbero 

essere i metodi innovativi o comunque poco praticati nel contesto italiano anche con 

riferimento a metodi che nascono in altri ambiti disciplinari e vengono poi impiegati 

nella ricerca sociale empirica, lo studio e l’analisi delle informazioni provenienti dai 

social, il metodo della comparazione. Si ragiona anche sul tema dell’etica nella 

ricerca. La mezza giornata dedicata alla progettazione è prevista a chiusura della 

scuola. Le ipotesi sulle quote di partecipazione sono 100 euro per gli studenti, 150 per 

i dottorandi e 250 per gli esterni. 

 

6) Master 

Riguardo al Master Interateneo in Metodologia si procede a un breve giro di tavolo 

su quali siano gli Atenei interessati a aderire formalmente al Master, che dovrebbero 

essere La Sapienza Università di Roma, l’Università degli Studi Milano Bicocca, 

l’Università degli Studi di Catania, l’Università degli Studi di Napoli Federico II e 



 
l’Università degli Studi di Genova. Tutti gli Atenei rappresentati nel Consiglio 

scientifico potranno ovviamente partecipare all’erogazione della didattica 

proponendosi sui moduli e le unità didattiche previste. Maria Paola Faggiano chiede 

di avere feedback sulla bozza di piano formativo fatta circolare il 18 giugno. Vengono 

suggerite alcune integrazioni alla bozza. Maria Paola Faggiano farà circolare tra i 

Dipartimenti partecipanti una bozza rivista sulla base dei suggerimenti raccolti con 

richiesta di candidarsi alle coperture.  

Roma, 18 luglio 2019        F.to La Coordinatrice   Il Segretario 

          Sonia Stefanizzi          Claudio Torrigiani 


